
 

 

ATA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES 1 
MINEIROS DO BAIXO RIO GRANDE – GD8 Ata da 1ª Reunião Ordinária do 2 
Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8, 3 

realizada no dia 09 março de 2022 por meio da plataforma digital TEAMS. Às 4 
09h35min reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes 5 
Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8 comparecendo os seguintes Conselheiros 6 
Titulares e Suplentes. Representantes: PODER PÚBLICO ESTADUAL; 7 
Hideraldo Buch (SRS de Uberaba), Aramisio Vaz Júnior (IMA), Rodrigo Angelis 8 

Alvarez (SEMAD), Robson Rodrigues dos Santos e Maria de Lourdes Amaral do 9 
Nascimento (IGAM). PODER PÚBLICO MUNICIPAL: Vinicius Arcanjo da 10 
Silva (Prefeitura Municipal de Uberaba), Regiane Ferreira Barcelos e Iron 11 

Ferreira de Andrade (Prefeitura Municipal de Comendador Gomes), 12 
USUÁRIOS: Adalberto Azeredo Rodrigues (FURNAS), Dênio Drummond 13 
Procópio (CEMIG), Joelma Mendes Gomes e Marcos Paulo Galli (Consórcio da 14 
Usina Hidrelétrica de Igarapava),Vanessa Vaz de Oliveira (CODAU), Francielle 15 

Oliveira Silva (Mosaic Fertilizantes P&K Ltda), Gislandro Hudson Torres 16 
Gonçalves (FIEMG), Jaqueline Souza Prata (Usina Coruripe Açúcar e Álcool – 17 

Filial Campo Florido), Oscar Alexander C. Eichel (CANACAMPO), Decrie 18 
Polastrine (Usina Santo Ângelo), Marco Tulio Machado Borges Prata (Sindicato 19 
dos Produtores Rurais de Uberaba). SOCIEDADE CIVIL: Vera Lúcia Abdala 20 

(IFTM), Leonardo Campos de Assis (UNIUBE), Polyana Custódio Duarte 21 
(ANGÁ), Nayara Xavier Lavagnoli (APEA-TMAPS), Marizélia Gomes Costa do 22 

(Instituto Agronelli), Mauricio Marques Scalon (FONASC). ITEM 01 – Abertura 23 
e verificação do quórum; Hideraldo Buch (SRS UBERABA) inicia a reunião as 24 
09:35 passou a palavra para Robson (IGAM) fazer uso da palavra, Robson 25 

(IGAM) cumprimenta a todos desejando uma excelente reunião. Buch, pede para 26 

membros da diretoria Hudson, Marinho, Marizélia e Daniel fazerem suas 27 
considerações iniciais, solicita ao secretário Daniel a verificação do quórum, Daniel 28 

que confirma que o quórum foi alcançado. ITEM 02 - O Presidente do CBH GD-8, 29 
Sr. Hideraldo Buch (SRS UBERABA) iniciou a reunião, informando ao plenário 30 
que o Plano Nacional dos Recursos Hídricos 2022/2040 foi aprovado pelo 31 

Conselho Nacional de Recursos Hídricos e que já está sendo implementado nas 32 
bacias hidrográficas. Os estados terão que se adequar a este Plano Nacional de 33 

Recursos Hídricos com suas leis estaduais de Recursos Hídricos. Disse que o 34 
Encontro Nacional de CBHs será no Estado do Paraná e que será realizado nos dias 35 
22 a 26 de agosto de 2022 por conta das eleições presidenciais que ocorrerá em 36 
outubro/2022. Também informou que está sendo discutido a nível nacional o novo 37 
Marco Hídrico (PL 4546) que traz algumas alterações na Lei 9.433 – Leis das 38 

Águas. Algumas entidades são contra o Projeto de Lei 4546, inclusive o Fórum 39 

Nacional de CBHs. Várias entidades fizeram manifesto contrário ao PL 4546. Buch 40 

informa ainda que o lançamento oficial do XXIV ENCOB será no dia 16 de março 41 
de 2022 na cidade de Curitiba/PR. Buch abre a palavra para os conselheiros. ITEM 42 
03 – A ata da 2ª reunião extraordinária do CBH Baixo Rio Grande-GD8 que 43 



 

 

ocorreu em dezembro de 2021, será colocada em discussão e aprovação na próxima 44 
reunião do CBH GD-8. ITEM 04 – Buch passou a palavra para o Sr. Caio Oliveira 45 
da FAEMG que apresentou o Projeto SENAR. O Sr. Caio apresenta um panorama 46 

da gestão e do trabalho oferecido pela instituição como: cursos e capacitação 47 
profissional e desenvolvimento de programas especiais para o meio rural, que são 48 
desenvolvidos através dos sindicatos rurais, Sr. Caio diz que tem dois Projetos em 49 
andamento neste ano de 2022, desenvolvido com parceiros da região, sendo um 50 
para a melhorias de proteção as nascentes e o outro Projeto é sobre a produção de 51 

água, intitulado de “Aguas do Triângulo – Onda Verde” que promoverá ações de 52 
conscientização,  sensibilização, educação ambiental, ações de práticas de 53 
conservação de águas e solos, tendo como foco a capacitação e profissionalização, 54 

recuperação de áreas degradadas e geração de energia, o projeto está na fase inicial 55 
de discussão juntamente com a FIEMG, SEBRAE e buscando outros parceiros, já o 56 
Projeto Paisagens Rurais, está desenvolvendo ações junto com a CARGIL que  57 
disponibiliza insumos para os produtores rurais fazerem a recuperação de pastagem, 58 

de nascentes, mananciais e  áreas de preservação legal e  de APP, dando robustez as 59 
ações de recuperação ambiental, Sr. Caio agradece o convite e oportunidade e se 60 

coloca à disposição para repassar mais informações e esclarecimentos. Hudson 61 
(FIEMG) destacou a importância da apresentação desse trabalho ao comitê, como 62 
alternativa de ações de recuperação hidroambiental e que ações conjuntas de 63 

produção de água são benéficas para todos os usuários da bacia hidrográfica. 64 
Mauricio Scalon (FONASC) solicitou a palavra e disse ao Sr. Caio Oliveira da 65 

FAEMG, que de todas as atividades desenvolvida pela FAEMG no escritório de 66 
Uberaba/MG no ano de 2021, o que menos mereceu atenção foram as atividades 67 
relacionadas as questões ambientais, de preservação, promoção e conservação de 68 

água, mata ciliar, área de preservação permanente. Disse ainda que como o Projeto 69 

de 2022 está em andamento, o mesmo será convidado para a 1ª reunião de 2023, 70 
para apresentar os resultados obtidos e as atividades desenvolvidas. Mauricio 71 

(FONASC) propôs realizar o 1º Encontro Estadual de Recursos Hídricos no sentido 72 
de capacitar não só os conselheiros, mas também os órgãos gestores e municípios. 73 
ITEM 05 - Maria de Lourdes (IGAM) inicia pontuando sobre as ausências do 74 

poder municipal e estadual, fala da necessidade de realizar uma mobilização, seja 75 
um evento, para sensibilizar a importância principalmente do poder municipal em 76 

suas participações no comitê, falou sobre o Processo Eleitoral dos CBHs de Minas 77 
Gerais, que o CERH prorrogou o prazo dos conselheiros e diretoria dos CBH’s até 78 
30 de junho de 2023. Maria de Lourdes explica sobre a DELIBERAÇÃO 79 
NORMATIVA CERH-MG Nº 69, de 09 de agosto de 2021, normas gerais para 80 
subsidiar a elaboração dos Regimentos Internos dos Comitês de Bacias 81 

Hidrográficas, que os CBH’s deverão alterar seus regimentos até 20 de junho 2022, 82 

se não o fizer, as pautas ficarão suspensas, até adequar as novas regras. Devido ao 83 

pouco tempo para a publicação do edital que será no início de abril, está sendo 84 
elaborado uma deliberação normativa com a prorrogação dos mandatos até 30 de 85 
junho de 2023, após a DN será publicado o edital para novas eleições. Maria de 86 



 

 

Lourdes informou que referente aos bens do CBH-GD8, já receberam os armários, 87 
arquivos e HD estão no IGAM, mesa e cadeiras têm no almoxarifado do IGAM, os 88 
computadores estão chegando, o Notebook vai demorar um pouco devido a 89 

problemas no processo licitatório, a cadeira do funcionário e o projetor deu 90 
problemas no processo do pregão e foi fracassado, disse que abriu outro processo 91 
de pregão, e que nos próximos dias já vai estar finalizada a fase de compra da 92 
cadeira e do projetor, agora estamos trabalhando na logística para a entrega dos 93 
equipamentos, se for demorar muito a entrega do pregão, iremos entregar os 94 

equipamentos que estão disponíveis. Como foi uma compra feita pela SEMAD 95 
estamos fazendo a doação para o IGAM e após esse processo veremos a logística de 96 
entrega, estamos analisando também uma forma de não ter a necessidade de ter uma 97 

entidade com personalidade jurídica para receber esses bens para o comitê, devido à 98 
dificuldade que alguns comitês apresentaram, na qual estamos começando a discutir 99 
isso e iremos apresentar uma definição para vocês. Buch agradece todo esforço da 100 
Maria de Lourdes e do IGAM na condução dos trabalhos de compra dos bens, sabe 101 

que os tramites são difíceis, agradece também a CODAU por todo apoio e liberação 102 
da sala para a efetivação do escritório do comitê. ITEM 06 - Buch informa sobre o 103 

Encontro de Monitoramento da Governança das Águas, que acontecerá dia 15 de 104 
março, das 08:30h às 16:30h, será um encontro nacional de todos os 14 comitês que 105 
aderiram ao monitoramento, impreterivelmente e pediu a participação GT 106 

Monitoramento da Governança das Águas no encontro, são eles: Poder Público 107 
Estadual – Hideraldo Buch, Poder Público Municipal – Iron Ferreira de Andrade 108 

– Prefeitura Municipal de Comendador Gomes. Usuários – Gislandro Hudson 109 
Torres Gonçalves (FIEMG) e Oscar Alexandre Campagno Eichel 110 
(CANACAMPO). Sociedade Civil – Leonardo Campos de Assis (UNIUBE) e 111 

Marizelia Gomes Costa (INSTITUTO AGRONELLI). Será enviado o link para a 112 

inscrição e a programação do encontro. ITEM 07 – Informes Gerais: Robson 113 
(IGAM) - Informou que a ANA disponibilizou recentemente vários cursos de 114 

capacitação em sua plataforma, que ele irá encaminhar o link para compartilhar aos 115 
conselheiros e que na semana da água o IGAM irá liberar três cursos à distância, 116 
um de outorga, cobrança e introdutório para conselheiros, todos pela plataforma 117 

Trilhas do Saber, pedimos a participação de todos. Buch informou que está 118 
acontecendo o processo eleitoral do CBH Paranaíba, que o público poderá se 119 

inscrever até 10 de março de 2022, pelo link disponibilizado no chat da reunião. 120 
ITEM 08 – Encerramento: Buch passa para a diretoria fazer suas considerações, 121 
Hudson (FIEMG), agradeceu a presença de todos e destacou a ações benéficas para 122 
o CBH-GD-8. Marizélia (Instituto Agronelli) agradeceu a participação de todos 123 
os conselheiros e os convidados pela a participação e apresentação do projeto, 124 

desejou um bom trabalho a todos. Daniel (secretário) agradeceu a presença de 125 

todos e pela reunião proveitosa. Buch agradeceu ao órgão gestor, a participação e 126 

presença de todos, reforça que a próxima reunião será dia 03 de maio, presencial na 127 
sede do CETA, reforçando a importância da presença de todos. 128 


